

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 26 (1881)
Heft: 3

Rubrik: Nouvelles et chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 07.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NOUVELLES ET CHRONIQUE

Sous date du 7 janvier, le Conseil fédéral a procédé aux promotions suivantes dans le corps des officiers, avec rang du 29 décembre 1880 :

ÉTAT-MAJOR GÉNÉRAL

a) *Corps de l'état-major général.* Au grade de colonel : Meister, Ulrich, Zurich, lieutenant-colonel depuis 1876. — Au grade de lieutenant-colonel : Colombi, Enrico, Bellinzone, major depuis 1876. — Au grade de major : Favre, William, Genève, capitaine depuis 1872. Pestalozzi, Emile, Zurich, id. depuis 1872. De Graffenried, Arnold, Berne, id. depuis 1873. Perret, David, Neuchâtel, id. depuis 1873. Alioth, Rodolphe, Bâle, id. depuis 1875. b) *Section des chemins de fer.* Au grade de major : Weyermann, Rodolphe, Bienne, capitaine depuis 1875.

INFANTERIE

Au grade de colonel : De Mechel, Hans, Bâle, lieutenant-colonel depuis 1876. Coutau, Sigismond, Genève, id. depuis 1876. Isler, Jean, St-Gall, id. depuis 1876. — Au grade de lieutenant-colonel : Sprecher, Pierre, Filisur, commandant depuis 1871. Henggeler, Adolphe, Landquart, major depuis 1871. Carrard, Ch., Lausanne, id. depuis 1872. Challand, Richard, Zurich, id. depuis 1874. — Au grade de major (fusiliers) : Stokmann, Aloïs, Sarnen, capitaine depuis 1872. — Au grade de capitaine (fusiliers) : Maurer, Henri, Aarbourg, premier lieutenant depuis 1874. — Au grade de premier lieutenant : Frisard, Florian, Villeret, lieutenant depuis 1878.

CAVALERIE

Au grade de premier lieutenant (guides) : Sonntag, Georges, Thann, lieutenant depuis 1877.

ARTILLERIE

Au grade de major : Passavant, Emmanuel, Bâle, capitaine depuis 1874. Gianini, Giulio, Bellinzone, id. depuis 1875. Dasen, Hans, Berne, id. depuis 1875. — Au grade de capitaine : Hartmann, Clément, Flawyl, premier lieutenant depuis 1875, artillerie de camp. Gautschi, Henri, Bâle, id. depuis 1876, id. Studer, Théophile, Thoune, id. depuis 1876, artificiers. Tanner, Gaspard, Frauenfeld, id. depuis 1877, artillerie de camp. Haag, Auguste, Bienne, 1877, id. Ritter, Ulrich, Riesbach, id. depuis 1878, id. — Au grade de premier lieutenant : Neukomm, Frédéric, Schaffhouse, lieutenant depuis 1874, artillerie de camp. Ziegler, Edouard, Berne, id. depuis 1876, id. Messikommer, Henri, Uster, id. depuis 1876, id. Moch, Jacob, Ersigen, id. depuis 1876, train d'armée. Cane, Félix, Zurich, id. depuis 1877, artillerie de camp. Kohler, Frédéric, Wynau, id. depuis 1877, train d'armée. Schmid, Jacob, Aarau, id. depuis 1877, artillerie de camp. Challand, Edouard, Bex, id. depuis 1877, id. Schulthess, Diethelm, Bâle, id. depuis 1877, id. Hægler, A., Lausen, id. depuis 1877, id. Moser, Jules, Andelfingen, id. depuis 1877, train d'armée. Graf, Jean, Riesbach, id. depuis 1877, id. Huber, Jean, Hægglingen, id. depuis 1878, id. Joannot, Auguste, Faoug, id. depuis 1878, artillerie de camp. D'Erlach, Egmont, Berne, 1878, id. Knecht, Jacob, Glaris, id. depuis 1878, id. Widmer, Nicolas, Rain, id. depuis 1878, id. Schellenberg, Jacob, Aathal, id. depuis 1878, id. Majeux, Colinet, Fribourg, id. depuis 1878, id. Chauvet, Albert, Fontainebleau, id. depuis 1878, id. Souvairan, Ch., Chêne-Bourg, id. depuis 1878, id. Merian, Alphonse, Bâle, id. depuis 1878, artificiers. Peschl, François, Thoune, id. depuis 1878, train d'armée. — Au grade de lieutenant : Castelberg, Thomas, Kästris, artillerie de camp.

GÉNIE

Au grade de capitaine : Leuch, Rodolphe, Utzenstorf, premier lieutenant depuis 1877, sapeurs. Naville, Gustave, Zurich, id. depuis 1877. pionniers. Gerber, Charles, Steffisbourg, id. depuis 1878, pontonniers, Gross, Thomas, Samaden, id. depuis 1878, sapeurs. Kunz, Alfred, Rapperswyl, id. depuis 1878, id. Durler, Guillaume, St-Gall, id. depuis 1878, id. — Au grade de premier lieutenant : Lindenmann, Hermann, Aarau, lieutenant depuis 1876, sapeurs. Béguelin, Léon, Berne, id. depuis 1876, id. De Montmollin, Guill., Neuchâtel, id. depuis 1876, id. Cartier, Louis, Genève, id. depuis 1876, pontonniers. Furrer, Godefroi, Bienne. id. depuis 1876, pionniers.

JUSTICE MILITAIRE

Au grade de colonel : Bischoff, Théophile, Bâle, lieutenant-colonel depuis 1868. — Au grade de major : Cornaz, Auguste, Neuchâtel, capitaine depuis 1866.

Secrétariat d'état-major. En qualité de secrétaires d'état-major avec le grade d'adjudant-sous-officier : Wetzler, Adolphe, Baden. Orelli, Edouard, Faido. Merian, Louis, Neuchâtel. Nabholz, Fr.-Oscar, Zurich.

REMISE DE COMMANDEMENTS ET DE CHARGES

Infanterie. 3^e régiment d'infanterie de landwehr : lieutenant-colonel Carrard, Ch., Lausanne.

25^e régiment d'infanterie d'élite : lieutenant-colonel Chalande, R., Zurich.

30^e régiment d'infanterie d'élite : lieutenant-colonel Henggeler, Adolphe, Landquart.

Bataillon de fusiliers n° 47, landwehr : major Stokmann, Aloïs, Sarnen.

Artillerie. Artillerie de position, II^e division de L. : major Schupbach, Rodolphe, Steffisbourg.

Parc de division VII : major Wuest, Frédéric, Lucerne. L'ancien commandant du parc de division VII, major Höfliiger, à disposition.

3^e régiment d'artillerie, brigade VIII : major Gianini, G., Bellinzona. L'ancien commandant de ce régiment, major Wille, à disposition.

Bataillon du train n° III L. ; major Tscherter, Otto, Bienne, jusqu'ici à disposition.

Bataillon du train n° IV L. : major Passavant, Emmanuel, Bâle.

Génie. Ingénieur de la I^e division : lieutenant-colonel Lochmann, J.-J., Lausanne.

Ingénieur de la II^e division : lieutenant-colonel Imhof, Emile, Aarau.

» » VI^e » » Locher, Ed., Zurich.

TRANSFERTS

Artillerie. Capitaines : Arbenz, Frédéric, Richtersweil, ancienne incorporation, batterie 37, incorporation future, bataillon du train VI 1 L. Sillig, Edouard, la Tour-de-Peilz, a. i. bataillon du train I L., i. f. batterie 8 L. Jolimay, Antoine, Genève, a. i. adj. d'état-major de la brig. I, i. f. colonne de parc 2, command. Briquet, Ed., Genève, a. i. batterie 2, i. f. bat. du train I, 3^e div. L. cd. Schilpin, Gustave, Brougg, a. i. comp. de position 11 L., i. f. bat. du train V, 1^r div. L. cd. Hartmann, Clément, Flawyl, a. i. batterie 42, i. f. colonne de parc 14 cd. Gautschi, Henri, Bâle, a. i. batterie 25, i. f. colonne de parc 5 L. cd. Tanner, Gaspard, Frauenfeld, a. i. colonne de parc 11, i. f. colonne de parc 7 L. Studer, Théophile, Thoune, a. i. à disposition, i. f. artificiers 1 cd. Stierlin, G.-Auguste, Egelshofen, a. i. à disposition, i. f. bat. du train VII, 2^e d. L cd. Brunschweiler, Fr., St-Gall, a. i. colonne de parc, 7 L., i. f. comp. de position 9 L.

Premiers-lieutenants : Keller, J.-J., Fischenthal, a. i. batterie 37, i. f.

colonne de parc 6. L. Koch, Alexandre, Enge, a. i. batterie 34, i. f. bat. du train VI 3^e div. L. Mark, Ernest, Zurich, a. i. section des chemins de fer, i. f. colonne de parc 7. Schenk, Ferdinand, Worblaufen, a. i. col. de parc 6. i. f. batterie de Berne. Furholz, Guillaume, Soleure, a. i. adj. du bat. du train V, i. f. bat. du train V, 1^{re} div. cd. Sprecher, Théodore, Hottingen, a. i. col. de parc 12, i. f. batt. de Zurich. Ziegler, Ed., Berne, a. i. col. de parc 6, i. f. col. de parc 5. d'Erlach, Egm., Berne, a. i. col. de parc 7, i. f. batterie 12. Girardet, Alphonse, Berne, a. i. adj. du bat. du train II, i. f. bataillon du train II. Nather, Alfred, Kurzdorf, a. i. bataillon du train VII, i. f. adjud. du bat. du train VII. Moser, Jules, Andelfingen, a. i. bataillon du train V, i. f. adjud. du bat. du train V.

Lieutenants : Bergier, Ch., Lausanne, a. i. batterie 7, i. f. bat du train I, 2^e div. L. Barfuss, Sal., à Coire, a. i. état-major de la brig. d'inf. XVI, i. f. état-major de la brig. d'inf. XV. Bonny, César, Estavayer, a. i. bat. du train II, i. f. état major de la brig. d'inf. III. Correcco, Giovanni, Bodio, a. i. état-major de la brig. d'inf. XV, i. f. état-major de la brig. d'inf. XVI. Murset, Louis, Berne, a. i. colonne de parc 3, i. f. col. de parc 5. Gilli, Rodolphe, St-Gall, a. i. batterie de montagne 61, i. f. col. de parc 16. Castelberg, Thomas, Kästris, a. i. batterie de montagne 61, i. f. col. de parc 16. Leuba, Eugène, Vienne, a. i. bataillon du train II, i. f. adjud. du bat. du train II.

Génie Capitaines : Leuch, Rodolphe, Utzenstorf, a. i. rég. d'inf. 12, i. f. comp. de sapeurs 3. Naville, Gustave, Zurich, a. i. comp. de pionniers 6, i. f. comp. de pionniers 7. Gerber, Charles, Steffisbourg, a. i. comp. de pontonniers 3, i. f. comp. de pontonniers 4. Gross, Thomas, Samaden, a. i. rég. d'inf. 31, i. f. comp. de sapeurs 8.

Secrétariat d'état-major : Schnetzler, André, Lausanne, a. i. à disposition, i. f. brigade d'inf. I. Orelli, Edouard, Faido, a. i. à disposition, i. f. brigade d'inf. XI. Merian, Louis, Neuchâtel, a. i. à disposition, i. f. médecin de division II. Nabholz, Fr.-Oscar, Zurich, a. i. à disposition, i. f. état-major de la Ve division.

Adjudants. Ont été commandés en qualité d'adjudants : *Infanterie*, Lieutenant Achard, Edmond, Genève, comme adjudant du 1^{er} régiment. Premier lieutenant Blanc, Ferdinand, Yverdon, comme adjudant du 2^e régiment

Artillerie. Capitaines : Hofer, Chrétien, Bremgarten (Berne), comme 2^e adjudant de la III^e brigade d'artillerie. Haag, Auguste, à Biel, comme adjudant du 2^e régiment de la III^e brigade. — Premiers lieutenants : Schulthess, Diethelm, Bâle, comme adjudant du parc de la V^e division. Wuest, Gaspard, Seebach, comme adjudant du 3^e régiment de la IV^e brigade. D'Erlach, Egmont, à Berne, comme adjudant du 3^e régiment de la II^e brigade. — Lieutenants : Laubi, Adolphe, Winterthour, comme adjudant du 3^e régiment de la VI^e brigade. Rosenmund, Max, Zurich, comme adjudant du 2^e régiment de la VI^e brigade. Mercier, J.-J., Lausanne, comme adjudant du 1^{er} régiment de la II^e brigade.

Ont été relevés de leurs fonctions d'adjudant et réintégrés dans la troupe :

Artillerie. Capitaine Jolimay, Antoine, Genève, jusqu'ici adjudant à l'état-major de la 1^{re} brigade. — Premiers lieutenants : Van Muyden, Th., Lausanne, jusqu'ici adjudant à l'état-major de la II^e brigade. Hæring, Oswald, Bulach, jusqu'ici adjudant du parc de la V^e division. De Vigneulle, Berthold, Berne, jusqu'ici adjudant du 3^e régiment de la II^e brigade. Rochat, Georges, Lausanne, jusqu'ici adjudant du 1^{er} régiment de la II^e brigade.

L'université de Strasbourg ayant fait l'acquisition de la bibliothèque du baron de Schauenbourg, décédé dernièrement, petit-fils du général de ce nom, bien connu dans notre histoire, elle a trouvé dans cette bibliothèque un certain nombre de cartes, de plans, etc., du dix-huitième siècle, concernant la Suisse (guerre du Toggenbourg, travaux de fortifications de Berne et de Genève, occupation des frontières en 1792 etc.), que la dite université a eu l'amabilité de proposer au Conseil fédéral. Le bureau fédéral d'état-major a été autorisé à acheter ces documents pour la somme de 400 francs.

Une nouvelle échelle suisse des distances vient d'obtenir l'approbation du Conseil fédéral pour servir de base aux services militaire en général et civil dans tous les cas où l'on doit calculer les frais de route d'après la distance d'un endroit à l'autre.

On a désigné comme routes alpestres : 1^o Le Simplon, 2^o la Fourca, 3^o les Mosses, 4^o le Brunig, 5^o Engelberg, 6^o le Gothard, 7^o le Splügen et le Bernardin, 8^o l'Oberalp, 9^o le Lukmanier, 10^o le col Schyn-Julier, 11^o le col Julier, 12^o l'Alboula, 13^o le Landwasser, 14^o le Schyn-Landwasser, 15^o le Praetigau et Flüela, 16^o Ofen (Buffalora), 17^o le Salet, 18^o le Maloïa et l'Engadine, 19^o le Bernina, 20^o le Schaufigg.

Le Conseil fédéral a nommé instructeur de 1^{re} classe dans le corps sanitaire, M. le Dr V. Bovet, 1^{er} lieutenant.

Le Conseil fédéral a ratifié des acquisitions de terrain sur la place de tir à Frauenfeld pour le prix de 20,073 francs.

La commission chargée d'examiner la pétition de la Société de cavalerie relativement au système d'enchères suivi actuellement pour les ventes de chevaux aux recrues de cavalerie, s'est réunie à Aarau. Elle s'est prononcée dans ce sens que l'on devrait établir pour les ventes un règlement d'après lequel le prix de vente ne pourrait dépasser l'estimation officielle que de 500 francs au maximum.

Morges, 24 décembre 1880.

A la rédaction de la *Revue militaire suisse*, Lausanne.

Monsieur le rédacteur,

Au sujet de mon travail sur les feux de l'infanterie, dont je n'ai appris que tout dernièrement l'insertion dans la *Revue militaire* des 6 et 18 novembre 1880 (n^os 18 et 19), je vous serais reconnaissant si vous vouliez bien insérer dans le prochain numéro la note suivante, dont vous apprécierez sans doute l'intention, le geai ne devant pas se parer des plumes du paon :

« L'auteur du travail de concours sur la question des feux de l'infanterie nous fait observer que ce travail n'étant pas, dans l'origine, destiné à la publicité, les sources utilisées n'ont pas été indiquées. Afin de réparer cette omission, il nous prie de faire savoir que ces sources sont principalement : l'*Historique du feu de l'infanterie*, par J. Ortus ; le Règle-

ment prussien sur le tir ; le Journal des sciences militaires ; enfin et surtout l'excellente Revue militaire de l'étranger.

Agréez, Monsieur le rédacteur, l'assurance de ma considération distinguée.

A. THURY,

*Lieutenant d'artillerie à Morges,
contrôleur d'armes de la 1^{re} division.*

VALAIS. — Un ancien officier de Naples, le général Ed. Wolff, vient de mourir. Il était né à Sion en 1808, d'une famille italienne, venant de Hongrie ; solidement constitué, élève des collèges de Sion et de Saint-Maurice, il était entré à l'âge de 19 ans au service militaire de Naples, 3^e régiment suisse. Sa bravoure, ses aptitudes particulières, son courage le firent remarquer et avancer rapidement. Il eut plus d'une bataille de rues ; il fut de la première campagne de Sicile et opéra énergiquement au siège de Messine. Il était colonel en 1857. En 1859, il fut promu au grade de général de brigade et quitta Naples un an plus tard après le règlement des comptes des régiments suisses licenciés.

De retour en Valais, il fut appelé successivement à la présidence de sa ville natale et à faire partie du Grand Conseil. Ses obsèques, qui ont eu lieu à Sion, le 6 janvier, avaient attiré une affluence considérable de tous les rangs de la société et de tous les partis. Les coins du poêle étaient tenus par quatre capitaines qui avaient servi sous ses ordres à Naples.

TESSIN. — Dans sa séance du 24 décembre, le Conseil d'Etat a promu au grade de 1^{er} lieutenant dans l'infanterie : MM. Vassalli, Jérôme, de Riva-S.-Vitale ; Gagliardi, Pierre, de Biogno ; Brentani, Jacques, de Lugano ; Boletti, Oradino, de Locarno ; Vianchetti, Louis, de Locarno ; Martignoni, Céleste, de Vira-Gambarogno.

FRANCE. — Le ministre de la guerre a déposé, à la rentrée des Chambres, trois importants projets de loi : le premier, sur l'avancement dans l'armée ; le second, sur l'unification de la solde dans toutes les armes ; le troisième, supprimant le volontariat d'un an et les conditions actuelles de dispense pour les instituteurs, les élèves ecclésiastiques, diverses catégories de professeurs et de ministres des cultes.

Ce dernier projet est très discuté dans la presse politique et militaire.

Le ministère de la guerre prépareraient aussi un autre projet tendant à la création d'un corps spécial d'artillerie des forteresses, analogue à celui qui existe en Allemagne. Actuellement, ce sont les régiments d'artillerie à pied qui sont tous détachés successivement dans les forts.

ASIE CENTRALE. — D'après un correspondant spécial que la *République française* vient d'envoyer sur le théâtre de la guerre des Russes contre les Tekkes et qui écrit à ce journal une première et fort intéressante lettre du camp de Mallo-Kara, près Krasnovdosk et Mikailow (côte orientale de la mer Caspienne), du 10 décembre - 29 novembre 1880, un sérieux mouvement en avant vers Ghio-Ktepe se produirait de la part du général Skobelef, soutenu en réserve par le général Annenkoff.

Le camp de Mallo-Kara, qui est la base d'opérations de l'expédition, est relié à la mer Caspienne par un chemin de fer.

« La ligne ferrée, dit la *République française*, part de Mikailow et se dirige en suivant de nombreuses courbes sur Mallo-Kara, où l'on peut voir encore les ruines de la ville qui portait ce nom et qui se trouvait

située sur les bords de l'Amou-Daria. Un peu avant d'arriver à cette première station, qui se trouve à la vingt-septième verste, le chemin de fer traverse le lit de ce qui fut l'Amou-Daria et qui ne renferme plus aujourd'hui que quelques eaux stagnantes et salées qui grossissent un peu après les pluies. De Mallo-Kara, descendant toujours vers le sud-est, la voie se dirige sur Bala-Ichem, Aïdin, Kazandjik et continuera vers Ouchak, Kizil-Arvat et Bami, pour ne s'arrêter qu'à Ashkabad, Merv et filer de là sur Hérat. Je vous ai dit que la locomotive pouvait circuler sur 30 verstes; mais dans une semaine elle pourra aller à 50 verstes de son point de départ; en attendant, on a institué une voie étroite qui permet à des wagons du système Decauville d'aller à 67 verstes en avant. C'est grâce à ce moyen que l'on peut conduire les effets, l'eau et la nourriture jusqu'à Kazandjik.

Toute cette ligne traverse une immense plaine où on ne rencontre que des sables à travers lesquels poussent quelques herbes entremêlées parfois de *saksaoul*. Souvent on passe l'ancien lit de quelque rivière qui devait aller déverser ses eaux soit dans l'Amou-Daria, soit encore dans ce qui fut le fameux Oxus.

« Tout le long de cette voie sont disposés des camps; ils sont formés de sotnias de Cosaques, de compagnies d'infanterie, des compagnies du bataillon de chemin de fer et de batteries d'artillerie, selon le point où le camp se trouve établi. Les compagnies de chemin de fer marchent toujours avec les travaux de la ligne et forment ainsi une sorte d'avant-garde aux autres camps. Tous ces camps sont rattachés entre eux par le télégraphe et une ligne d'éclaireurs.

» Le camp de Mallo-Kara, où je me trouve en ce moment et qui est le quartier-général du général Annenkoff, est plus en avant que la station qui porte ce nom, 6 verstes environ. C'est ici que sont concentrés les bureaux et l'administration des travaux techniques de la ligne du chemin de fer. Nous avons ici, avec le général : M. le prince Voulkoff, directeur de la ligne; M. Ousoff, ingénieur en chef, et M. le colonel Tzarmine, de l'état-major, qui a le commandement supérieur de toute la ligne qui s'étend de Krasnovdosk à Bami. »

Les dernières dépêches du général Skobeleff sont du 22 janvier; elles portent que depuis une vingtaine de jours il avait commencé le siège de Ghio-Ktepe et tenté vainement d'enlever les positions les plus avancées. De leur côté les Tekkes ne se sont pas bornés à la défensive. Ils ont attaqué de tous les côtés à la fois et à plusieurs reprises les travaux de siège. Notamment le 11 janvier au soir ils se sont présentés avec de grandes masses de troupes. Ils se sont emparés momentanément d'une redoute défendue par deux pièces d'artillerie, mais ils ont été repoussés avec l'appui de la réserve, et après un combat corps à corps de quatre heures, jusque sous les murs de la forteresse. La redoute a été reprise et on y a retrouvé un canon. Le siège continue et le feu contre la forteresse a été renforcé.— De nouvelles et chaudes affaires ont eu lieu les 16 et 17 janvier. Les Russes ont eu environ 150 hommes hors de combat. Le résultat est resté indécis.

PS. Skobeleff a enlevé d'assaut la place de Ghio-Ktepe le 24 janvier après une bataille de 9 heures. Grandes pertes de part et d'autre.

 Avec notre prochain numéro nous prendrons en remboursement l'abonnement de l'année 1881.
